## TOUTHUECKE HAPTIN POCCHI

Kohen XIX — hepban tpetb XX deka

Энциклопедия



## Политические партии России

Конец XIX – первая треть XX века

Энциклопедия

Москва РОССПЭН 1996

97-4429/4

📷 гласный. С 1899 возглавлял Саратовскую управу. Выступал за объединение действий высных и земских служащих. Противник деедии органов земского самоуправления и сожалостного земства. Активный участник земмбер. движения, чл. кружка «Беседа». Один из 📑 н рук. «Союза Освобождения» и «Союза земштуционалистов», участвовал в земских съез--05, в депутации земцев к имп. Николаю II В окт. 1905 один из создателей Конституципратической партии, в к-рой занимал правые В дек. 1905 выступил против всеобщей поебестовки. В 1906 вошел в состав кадетского 1-й Гос. думы от Саратовской губ. Чл. кадеттелии. В 1-й Гос. думе произошел разрыв Л. емя: он не поддержал кадетский ответный **тронную речь, выступил против полит. амни**пебуя предварит. осуждения Думой террорист. везых партий, против зафиксиров, кадетской приграммой принципа частичного принудит. отчастновладельческих земель, полагая, что налаженного помещичьего х-ва понизит обповтуру деревни, в качестве альтернативы каварианту решения крест. вопроса предлагал и упорядочить переселенч. политику. Вы-📼 кадетской фракции и партии, подписал воззванатущенное в противовес Выборгскому воззва-1-й Гос. думы. В июле 1906 один из основа-Поэтии мирного обновления. Деп. 2-й, 3-й и 4-й Во 2-й Гос. думе поддерживал контакты с тыпиным, участвовал в переговорах о создавъеми. кабинета. В 3-й Гос. думе чл. комиссий **преселению и по запросам и законопроектам. В** тем учредителей Партии прогрессистов. В 4-й тов. пред. Думы. Окт. рев-цию не принял, в 🔛 сотрудничал в белогвардейской прессе, в но-

эмигрировал. Пирумова Н.М., Земское либер. движение: мыные корни и эволюция до нач. XX в., М., Шелохаев В.В., Кадеты — гл. партия либер. выми в борьбе с рев-цией 1905-1907 гг., М., Шацилло К.Ф., Рус. либерализм накануне рев-2305-1907 гг. Орг-ция. Программы. Тактика, М., **МЕЛЮКОВ П.Н., ВОСП., т. 1-2, М., 1990.** 

И.Нарский

**ШОБЧЕНКО** Афанасий Петрович (2.1.1897, с. Kaж Киевской губ. — 30.8.1937, Киев). Из крестьвончил с отличием Киевскую воен.-фельдшершколу (1914), был рекомендован в Петерб. военвземию, куда поступил в том же году. За антиагитацию и хранение нелег. лит-ры исключен из 🕶 и отправлен на фронт, служил пом. врача в пех. полку. В 1916 вступил в Партию социав революционеров, после отделения от нее укр. 🛮 🗷 кружков (1917) стал чл. Украинской партии выстов-революционеров (УПСР). В том же году пона мед. ф-т Киевского ун-та, одноврем. посевекции на юрид. ф-те. Чл. укр. Центр. Рады от где представлял интернационалистскую левую ту. После раскола в ЦК УПСР выступил с резкой текой Центр. Рады и ее пр-ва, арестован, приговов расстрелу, освобожден наступавшими сов. вой-💶 в янв. 1918. В том же году стал чл. Украинской -- стической партии (боротьбистов) (УКП(б)), 🙉 в состав ее рук. органов. Вел подпольную рабожеве против пр-ва гетмана П.П.Скоропадского и втории. В 1919 чл. през. нелег. губисполкома, чл. ежнен. воен. штаба большевиков и боротьбистов, Верх. рев. трибунала. В марте 1920 решением 4-й конф. КП(б)У Л. в числе др. деятелей УКП(б) после ее самороспуска принят в КП(б)У с зачислением партстажа с 1918. В 1920-22 зам. пред. Киевского губисполкома; чл. Киев. губкома КП(б)У; секр. Черкасского, Киевского губкомов КП(б)У; зам. нач. политотдела 2-й Конной армии; пред. Черниговского губисполкома; зам. пред. Артемовского губисполкома, чл. бюро Донецкого губкома КП(б)У. В 1922-25 Л. пред. правления Всеукр. союза с.-х. кооперации («Сільський господар»), затем вновь на парт. работе в Харьковском губ-коме, Киевском окружкоме КП(б)У. В 1927-34 Л. секр. ЦК КП(б)У. В 1933-34 первый зам., в 1934-37 пред. СНК УССР. Одноврем. чл. политбюро ЦК КП(б)У. Активно участвовал в осуществлении политики сталинского тоталитарного режима, в разгроме укр. нац. интеллигенции, был проводником жесткого централизма в гос. стр-ве. Поборник коллективизации. С нач. массовых репрессий 1936-37 пытался сдержать «охоту за людьми» в республике. Неоднократно избирался чл. ВУЦИК, чл. ЦИК СССР. Был дел. 15-го, 16-го, 17-го съездов ВКП(б), 4-й, 5-й, 7-й, 8-й конф. и 9-13-го съездов КП(б)У. 30.8.1937 пленум ЦК КП(б)У исключил Л. из политбюро и вывел из состава ЦК, снял (вопреки конституц. нормам) с поста пред. СНК УССР. В тот же день Л. и его жена были обнаружены мертвыми в своей квартире. Первоначальная версия о самоубийстве позже была поставлена под сомнение.

Лит.: Бачинский П.П., П.П.Любченко, Киев, 1970; Бачинский П., Табачник Д., Гибель Премьера: версии и факты, «Радуга», 1990, № 2.

Ю.Горбань

«ЛЮД ПОЛЬСКИЙ» («Польский народ»). Еженед. легальный печатный орган партии Национальный крестьянский союз (Народовы звёнзек хлопски, НЗХ). Выходил с марта 1913 в Варшаве. В состав ред. коллегии входили изв. деятели НЗХ: А.Богуславский, Ю.Нечко. А.Пентковский и др. В «Л.п.» печатались научнопопулярные статьи по вопросам польской истории, а также мат-лы на обществ. просветит. темы. «Л.п.» распространялся в основном среди крестьян. Поддерживал стремление крестьян к социальной эмансипации, прежде всего — от клира и помещиков. «Л.п.» состоял в оппозиции к царским властям, остро правительств. проекты школьной критиковал реформы, соглашательскую политику польских деп. в Гос. думе. Подвергался репрессиям, конфисковывался и закрывался. После закрытия в 1914 стал выходить под названием «Газета людова» («Народная газета»), «Громада». В нач. 1-й мировой войны прекратила существование.

Лит.: Jarecka S., Niezalezna Partia Chlopska, W., 1961; Materialy zrodlowe do historii polskiego ruchu ludowego, T. I. 1864-1918, W., 1961; Prasa polska w

latach 1864-1918, W., 1976.

В.Веденеева

**ЛЮКСЕМБУРГ** Розалия (Роза) (псевд.: Юзеф Р.Крушиньска, Мачей Розга, Юниус, Спартакус) (5.3.1870, Замостье — 15.1.1919, Берлин). Из семьи торговца лесом со ср. достатком. Была младшей из пятерых детей Э.Люксе бурга и Л.Левенштейн. Вскоре после переезда в Варшаву (1873) малолетняя Роза перенесла тяжелую болезнь, на неск. лет приковавшую ее к постели, в результате неверного лечения на всю жизнь осталась хромой. В 1887 закончила 2-ю Варшавскую жен. г-зию. По мнению многих биографов, Л. еще в г-зии была чл. социалистич.

кружка, связанного с партией Пролетариат Первый; входила в кружок Л.Кульчицкого — К.Щепаньского, крый в 1888 попытался возобновить деятельность партии (Пролетариат Второй). Осенью 1888 на орг-цию обрушились массовые репрессии. Л., опасаясь ареста, неск. месяцев жила в провинции, зарабатывая себе на жизнь в качестве домашней учительницы. В кон. 1889 уехала в Цюрих. В 1890 поступила на филос. ф-т Цюрихского ун-та, где изучала естеств. науки и математику. В 1892 перешла на отделение экономики и права. По приезде в Швейцарию Л. вошла в круг польских и рос. социалистов — эмигрантов, к-рые поддерживали контакт с Союзом польских рабочих в Королевстве Польском. Наиболее тесными были отношения с Г.В.Плехановым, П.Б.Аксельродом, В.И.Засулич, Б.Кричевским и др. В 1890 познакомилась с будущим мужем Л.Иогихесом (Я.Тышка). В 1892 Л. опубл. первые рев. работы: «Праздник 1 Мая» и «Праздник 1 Мая 1892 в Лодзи». С июля 1893 вместе с Ю.Мархлевским, А.Варским и Тышкой начала издавать газ. «Справа роботнича» («Рабочее дело»), к-рая стала офиц. печ. органом созданной в 1893 партии Социал-демократия Королевства Польского (СДКП). Газета печаталась (до 1896) в Париже, куда Л. приезжала довольно часто для подготовки докторской дисс. На стр. газ. «Справа роботнича» сформулировала программ. принципы СДКП, анализировала положение польского рабочего класса; она утверждала, что ближайшей экономич, задачей польских рабочих в Рос. империи должна быть борьба за улучшение условий существования; ближайшей политич. целью — революционная борьба совместно с рос. пролетариатом за свержение самодержавия и демокр. республику, к-рая предоставит всем гражд. права, а народам угнетенных окраин — полное нац. равноправие. Следующий этап — борьба за социализм вместе с междунар. с.-д-тией. Резко отрицательное отношение Л. даже к возможности постановки в социалистич. программе вопроса о независимости Польши дало теоретикам Польской социалистической партии (ППС) возможность критиковать ее за догматическое понимание марксизма, теории борьбы классов, называть ее теорию «антипатриотическим социализмом». Жесткость позиции Л. в польском вопросе была источником напряженности как внутри польского социалистич. движения, что проявлялось в виде постоянных острых полемик между с.-д-тами и ППС, так и впоследствии в отношениях между Социал-Демократией Королевства Польского и Литвы (СДКПиЛ) и Российской социал-демократической рабочей партией, тормозило процесс объединения этих двух партий. В 1897 защитила на нем. яз. докторскую дисс. «Пром. развитие Польши», к-рая опубл. в Лейпциге в 1898. Осн. идеей исследования стал тезис о том, что возникновение и ускоренное развитие крупной и средней пром-сти в Королевстве Польском является следствием благоприятной таможенной политики России. Рассматривая процесс «экономич. врастания» Королевства Польского в Россию как необходимую тенденцию, она сделала имевший огромные последствия для судеб польского социалистич. рабочего движения вывод об анахронистичности и, более того, вредности постановки вопроса о восстановлении независимого польского гос-ва. После защиты переехала в Германию. Чтобы получить герм. подданство и иметь легальную возможность заниматься полит. деятельностью, Л. 19.4.1898 вступила в фиктивный брак с Г. Любеком, сыном ее друзей. В мае 1898 приехала в Берлин, где с перерывами жила до конца жизни. Сразу же включилась в избират. кампанию в Рейхстаг. В июне 1898 провела неск. предвыборных с.-д. собраний в Верхней и Нижней Силезии; стала одним из лучших ораторов Социал-демократиче-

ской партии Германии (СДПГ). В июле 1898 начала сотрудничать в неск. ежедн. газ. — печ. органах СДПГ. в авг. возглавила редакцию дрезденской «Сэксише Арбайтер Цайтунг» («Саксонская рабочая газета»), через неск. мес. из-за разногласия с правым крылом партии отказалась от поста гл. ред. этой газеты. Осенью 1898 участвовала в работе очередного съезда СДПГ в Штутгарте, где выступила с резкой критикой Э.Бернштейна. В 1898-99 опубл. статьи в кн. «Социальная реформа или рев-ция» (Лейпциг, 1899). Лидер левого крыла СДПГ, отстаивала взгляды рев. марксизма, критиковала теорию «врастания» альтернативного социалистич. сообщества в существующие капиталистич. структуры. Правые деятели СДПГ старались ограничить Л. доступ на стр. парт. изданий, в т.ч. «Форвэртс» («Вперед»), однако при поддержке А.Бебеля и др. она стала ведущей публицисткой (с 1899) ежедн. «Ляйпцигер Фольксцайтунг» («Лейпцигской народной газеты») — до 1913 трибуны левого крыла СДПГ; сотрудничала с ж. «Ди Нойе Цайт» («Новое время») К.Каутского, с крым (и его женой Луизой) ее связывала дружба. Л. не порывала связи с польским рабочим движением. В 1900 Л. опубл. в Познани брошюру «В защиту национальности», направленную против германизаторской политики пр-ва Германии; в 1901-02 участвовала в полит. кампании протеста против германизации польских земель. Об этом она писала в газ. «Газета Людова» («Нар. газета»), к-рую издавала в Познани в 1902-04 в противовес печ. органу Польской социалистич. партии «ППС прусского захвата» «Газете роботничей» («Рабочая газета»). Л. отстаивала требование единства действий польских и нем. рабочих в борьбе за демократизацию Пруссии, солидарности в экон. борьбе. С 1900 Л. занималась разработкой тактики междунар. социалистич. движения. В авг. 1900 на конгр. 2-го Интернационала в Париже была соавтором резолюции, направленной против милитаризма и колониальной политики; на конгр. в Амстердаме (1904) участвовала в работе комиссии «Междунар, принципы социалистич. тактики». Опубл. в «Ди Нойе Цайт» статьи, посвящ. т.н. «делу А.Мильерана», франц. социалиста, впервые в истории ставшего чл. бурж. парламента, поддерживала позицию франц. левых (Э.Вайяна, Ж.Геда), выступивших с критикой сторонника «мильеранизма» Ж.Жореса. В 1902, после того, как в партии усилилось влияние ее единомышленников, Л. включилась в работу СДКПиЛ, автор програм-мных текстов, в т.ч. ст. «Чего мы хотим?» (1904-05), к-рая фактически была программой СДКПиЛ, стала ведущей публицисткой партии, печаталась в газ. «Пшеглёнд социал-демократычны» («Социал-демократическое обозрение») и *«Червоны штандар»* («Красное знамя») Вместе с Тышкой с 1902 фактически руководила партией. С февр. 1904 пост. предст. СДКПил в Междунар, бюро 2-го Интернационала. С нач. рев-ции 1905-07 Л. все внимание сосредоточила на польских проблемах. Из Берлина через Краков Л. пересылала в Королевство Польское свои статьи, тексты листовок и брошюр; старалась информировать герм. общественность о событиях в России и Королевстве Польском в статьях в «Нойе Цайт», «Форвэртс», «Сэксише Арбайтер Цайтунг». Узнав о Декабрьском вооруж. восст., Л. 29.12.1905 нелег. прибыла в Варшаву. 4.3.1906 арестована вместе с Тышкой. Сидела в Ратуше, Павяке, Х павильоне варшавской Цитадели. Из тюрьмы передавала на свободу свои статьи для парт. прессы. Польским с.-д. (Я.Ганецкому) удалось, подкупив полиц. чиновников, добиться освобождения Л. под залог. Освобождена 28.6.1906. 1 авг. выехала в Петербург, поселилась под именем Фелиции Будилович недалеко от Куоккалы.

Люксембург

Несколько раз встречалась с В.И.Лениным, взгляды крого на Рев-цию 1905-07 разделяла. Позднее, на 5-м съезде РСДРП (май 1907) в Лондоне выступила с осуждением тактики Меньшевиков и поддержала Большевиков. В 1906 вернулась в Германию. 13.9.1906 участвовала в работе съезда СДПГ в Манхайме. С собой привезла только что изданную брошюру «Массовая стачка, партия и профсоюзы» (в рус. переводе: •Всеобщая забастовка и немецкая социал-демократия», 1919), в к-рой обобщила опыт Рев-ции 1905-07 и сформулировала, исходя из этого опыта, задачи, стоящие перед герм. рабочим движением. С резкой критикой Л. выступили центристы и представители правого крыла СДПГ. Особенно острой внутрипарт. борьба стала в 1910 во время массовой кампании за демократизацию закона о выборах в Пруссии. Руководство СДПГ сделало все, чтобы лишить Л. и левое крыло партии возможности воздействовать на рабочий класс. Не имея возможности публиковаться в прессе СДПГ, Л. вместе с Ф.Мерингом и Мархлевским начала издавать в 1913 бюллетень «Со-(«Социал-де-Корреспонденц» циал-демократише мократическая корреспонденция»). В 1907-14 Л. попрежнему гл. теоретик и публицист СДКПиЛ. Как правило, в каждом номере газ. «Пшеглёнд социал-демократычны» и «Червоны штандар» печатались ее статьи. Л. полемизировала прежде всего с народовой демократией (эндецией), соглашательской политикой польских либер. и консервативных партий, с панславизмом и всеми формами национализма. В 1911, когда СДКПил раскололась на «розламовцев» и «зажондовцев», Л. вошла в рук-во «зажондовцев»; участвовала в споре между меньшевиками и большевиками в РСДРП после того как СДКПиЛ вошла в состав общерос. с.-д-тии. По вопросам идеологии и тактики Л. как и СДКПиЛ, поддерживала Ленина и большевиков, однако осуждала стремление Ленина к орг. разрыву с меньшевиками. В 1912-14, вопреки желанию Ленина, пробовала, правда безуспешно, добиться при помощи арбитража Междунар. социалистич. бюро 2-го Интернационала и СДПГ объединения рос. с.-д-тии. Отношения с Лениным обострились особенно после того, как он поддержал «розламовцев». 20.2.1914 Л. приговорена судом во Франкфурте-на-Майне к тюремному заключению за пропаганду антимилитаризма во время выступления в этом городе в 1913. После нач. 1-й мировой войны Л. с левыми деятелями СДПГ, в т.ч. К. Либкнехтом, Ф. Мерингом и К. Цеткин, создали в СДПГ антивоен. группу «Интернационал». 18.2.1915 Л. арестована. В берлинской жен. тюрьме написала работу «Кризис герм. с.-д-тии». Под псевд. Юниус брошюра подпольно отпечатана в Берлине в нач. 1916; Л. проанализировала в ней причины и характер войны, позицию СДПГ, а также кризис 2-го Интернационала. Также в тюрьме подготовила тезисы для конференции группы «Интернационал» (янв. 1916), в к-рых обосновывала необходимость создания нового Интернационала. В тюрьме узнала об Окт. ревции. В 1918 в заключении написала оставшиеся незавершенными заметки о рос. рев-ции, опубликованные после ее смерти в 1922 в кн. «Рус. рев-ция». По мнению историков, это одна из наиболее цитируемых и противоречивых работ Л. Она утверждала, в частности, что построение социализма в России невозможно без рев-ции в развитых странах Зап. Европы; была против наделения кр-н землей, считала, что это затормозит развитие социализма в деревне. Значительное место уделила проблеме соотношения диктатура демократия. «Исторической задачей пролетариата, писала Л., — когда он приходит к власти, является построение социалистич. демократии на месте демократии буржуазной, а не уничтожение любой демократии». Критикуя жесткие методы большевиков, она утверждала, что диктатура пролетариата должна быть «делом класса, а не руководящего меньшинства, выступающего от имени класса». 18.2.1916 вышла на свободу. 1 мая вместе с Либкнехтом участвовала в антивоен. демонстрации в Берлине, 10 июля снова арестована, сидела в нескольких тюрьмах: в Берлине, Варшаве и Вроцлаве, откуда ее освободила Нояб. ревция 1918 в Германии. 9.11.1918 Л. выступала во Вроцлаве на митинге, через неск. дней приехала в Берлин; вместе с Либкнехтом руководила новой газ. «Роте Фане» («Красное знамя»), призывала к превращению возникавших в Германии Советов рабочих и солдатских деп. в органы пролет. власти. Она поддержала идею создания Коммунистич. партии Германии (КПГ), выступила на учредит. съезде партии (30.12.1918-1.1.1919) с докладом о программе КПГ. В 1-й пол. дек. 1918 в Берлине встретилась с эмиссаром польских социалистов Ю. Чишевским, крый привез ей для утверждения текст объединит. платформы СДКПил и Польской социалистической партии-Левицы, к-рый Л. одобрила. 15.1.1919 Л. вместе с Либкнехтом арестована и по пути в тюрьму зверски убита. Тело ее было найдено в канале только 31 мая. Похоронена на кладбище Фридрихсфельде в Берлине. В 1933 гитлеровцы уничтожили могилу Л.

Соч.: Wybor pism, т. 1-2, W., 1959.

Лит.: Feldman W., Dzieje polskiej mysli politycznej w okresie porozbiorowym (od konca XIX w. do r. 1914), W., 1920; Ksiega jubileuszowa PPS, W., 1933; Krzywicki L., Wspomnienia, t.II, W., 1958; Socjaldemokracja Krolestwa Polskiego i Litwy. Materialy i dokumenty, t. 1-2, W., 1957-62; Warski A., Wybor pism i przemowien, t. 1-2, W., 1958; Kancewicz J., Powstanie i poczatki działalnosci SDKPiL, «Z pola walki», 1963, № 3; Евзеров Р., Роза Люксембург против германского милитаризма накануне I мировой войны, «Новая и новейшая история», 1966, № 2; Radlak B., SDKPiL w latach 1914-1917, W., 1967; Tych F., Ostatni pobyt Rozy Luksemburg w Warszawie, in.: Warszawa popowstaniowa 1864-1918, W., 1968; Spory ideologiczne wokol Rozy Luksemburg (Stenogram dyskusji), «Z pola walki», 1971, № 1; Чистяков В., Роза Люксембург и международное рабочее движение, ВИ, 1971, № 3; Kochanski A., SDKPiL w latach 1907-1910, W., 1971; Яжборовская И.С., Идейное развитие польского революционного рабочего движения (конец XIX — первая четверть XX в.), М., 1973; Евзеров Р., Яжборовская И., Роза Люксембург. Биографический очерк. М., 1974; Radlak B., Socjaldemokracja Krolestwa Polskiego i Litwy w latach 1893-1904, W., 1979; Sobczak J., Wspolpraca SDKPiL z SDPRR 1893-1907, W., 1980.

в.веденеева